

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis data dan pembahasan yang telah diuraikan maka simpulan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut: 1) Tingkat kesesuaian kualitas pengungkapan topik material perusahaan sektor infrastruktur dengan tingkat materialitasnya pada tahun 2019 belum sesuai. Sedangkan, pada tahun-tahun berikutnya yaitu tahun 2020 hingga 2021 telah sesuai. Namun, tingkat kesesuaiannya tidak merata dan hanya terfokus pada topik lingkungan dan sosial yaitu pada seri GRI 300 dan GRI 400. Untuk seri GRI 200 tentang topik ekonomi menjadi topik yang paling sedikit tingkat kesesuaiannya. 2) EXCL mendapati nilai kesesuaian yang tinggi pada tiap topik material yang diungkapkannya pada tahun 2019 dan 2020, namun mengalami penurunan pada tahun 2021. Pada tahun 2021 dan 2022 JMSR menggantikan posisi EXCL sebagai perusahaan yang mendapati nilai kesesuaian yang tinggi pada topik material yang diungkapkannya. JMSR juga merupakan perusahaan satu-satunya yang memiliki komitmen dalam meningkatkan kualitas pengungkapan laporan keberlanjutannya, meskipun pengungkapan yang dilakukan pada tahun 2019 dan 2020 masih belum sepenuhnya sesuai pada beberapa topik materialnya. Hal ini terlihat dari peningkatan nilai kesesuaian yang didapatkan JMSR sepanjang tahun 2019 hingga 2022.

5.2 Saran

Penelitian selanjutnya disarankan untuk dapat mencari isu permasalahan lainnya terkait materialitas dan pengungkapan laporan keberlanjutan, serta menggunakan objek penelitian dan tahun penelitian terkini. Adapun saran bagi perusahaan sektor infrastruktur diharapkan dapat meningkatkan komitmennya dalam melakukan pelaporan keberlanjutan sebagai dukungan atas tercapainya tujuan pembangunan keberlanjutan. Disarankan juga bagi perusahaan sektor infrastruktur terutama pada perusahaan yang diteliti agar dapat meningkatkan kualitas pengungkapan laporan keberlanjutannya pada topik yang dianggap material sesuai pedoman GRI yang digunakan. Sehingga dengannya diharapkan

dapat benar-benar memenuhi kebutuhan *stakeholders* yang terkena dampak oleh aktivitas bisnis perusahaan.

5.3 Keterbatasan

Pada penelitian ini sampel yang digunakan dalam mewakili perusahaan sektor infrastruktur hanya sepuluh perusahaan dikarenakan kurangnya syarat pada sampel lainnya. Variabel yang diteliti pada penelitian ini hanya sebatas pada topik material yang dianggap memiliki pengaruh yang dominan terhadap pengguna laporan keberlanjutan.

